
Отсутствие перспективы легализации наркотиков в России 

 Что же произойдет или чего следует ожидать, если легализация наркотиков состоится? Ряд 

исследователей моделирует эту ситуацию, пытаясь сформулировать неизбежно возникающие в 

связи с этим вопросы. Российский законодатель должен предусмотреть все такие возможности, 

прежде чем внести букву закона. 

Какие наркотики следует легализовать? Все без исключения, в том числе и запрещенные 

международными конвенциями героин и ЛСД? Означает ли это, что в законный оборот должны 

вернуться все запрещенные ранее наркотики, включая и токсичные, содержащие вредные 

примеси вещества? Какой процент тетрогидроканнабинола будет считаться допустимым? По 

каким критериям будут легализованы наркотики, и кто установит эти критерии? 

По аналогии с алкоголем - будут ли установлены возрастные ограничения для тех, кто может и кто 

не может потреблять наркотики? Может быть, будет предложен возрастной ценз в потреблении 

наркотиков -16 лет для марихуаны, 18 лет - для кокаина, 21 год - для героина? 

Возможно, ограничения в потреблении наркотиков будут сняты только для наркоманов? Тогда, 

следуя логике, учитывающей определенную "специализацию" наркоманов на потреблении 

конкретных наркотиков, надо будет выдавать наркоману, зависящему от кокаина - кокаин, 

зависящему от героина - героин? А если они потребуют и другие наркотики или аналоги? Какое 

количество наркотиков будет разрешено потреблять или можно будет располагать 

неограниченным их количеством? 

Где будут продаваться наркотики? В аптеках, через почтовые заказы, в автоматах на автобусных 

остановках? Будут ли отпускаться наркотики по рецепту? Как будет врач обозначать дозу 

предписываемого наркотика - в граммах, «кубах», «кукишах», «косяках», учитывая их 

разнообразнейшую форму? 

Откуда будет доставаться исходный материал для производства наркотиков? Начнем разводить 

плантации опия и конопли, будем завозить сырье из “золотого треугольника” и Афганистана? 

Будут ли установлены какие-то ограничения на внешнюю торговлю - по списку веществ, в том 

числе на неизвестные в России наркотики, по количеству, чистоте, токсичности, в зависимости от 

страны-экспортера? 

Предполагается ли сделать рынок наркотиков свободным, в том числе в установлении цены, 

требований к чистоте и токсичности препаратов? 

Потребуется ли вводить запрет на потребление наркотиков на работе. Будет ли установлен запрет 

на потребление наркотиков в любое время для лиц, работающих на транспорте, в медицине, для 

военнослужащих, в том числе связанных с ядерным оружием, работников органов внутренних 

дел, служащих федеральных органов власти? 

Будут ли наркотики (героин, кокаин и другие) продаваться как алкоголь и сигареты на 

безрецептурной основе, а антибиотики, снотворные и прочие лекарства по-прежнему будут 

требовать рецепта врача; и если так, то больной, который не успел посетить врача, чтобы 

выписать снотворное, купит взамен наркотик в аптечном киоске по дороге домой? 

Какие требования будут предъявляться к наркотикам - как к лекарственным средствам, которые 

подвергаются государственному контролю, либо они выпадут из механизма регулирования 

производства лекарственных средств, как алкоголь и сигареты? 

По аналогии с табаком - надо ли будет вводить отдельные места в ресторанах, самолетах, поездах 

для потребляющих наркотики и не потребляющих наркотики? 

Какая часть правительственной бюрократии начнет заниматься всей этой массой проблем, 

связанной с оборотом наркотических средств и психотропных веществ, - регулированием 

разработки, регистрации, производства, стандартизации, ценообразования, рынка и т.д.? 



Какие новые федеральные службы потребуется создать в этих целях и как можно будет 

предотвратить в них коррупцию? 

На самом деле вопросов возникает еще больше. Из этого следует совершенно определенно 

следующее утверждение - проблема настолько сложна, что даже самые ярые сторонники 

легализации не могут найти удовлетворительных ответов на поставленные вопросы в защиту 

своей теории раскрепощения наркотиков. 

 


